

23 de marzo de 2002

Fuente: [Mapder](#)

Nota de Cooperativa Unión Maya Itzá, Petén - Guatemala

DECLARACIÓN DEL FORO MESOAMERICANO POR LA VIDA "AGUA, LUZ Y TIERRA PARA LOS PUEBLOS"

Cooperativa Unión Maya Itzá, Petén - Guatemala
21 al 23 de marzo de 2002

Durante los días 21 al 23 de marzo nos hemos reunido hombres y mujeres de 98 organizaciones y comunidades de 21 países del mundo ante la preocupación general causada por los planes de construcción de represas con diferentes fines en diferentes regiones.

Hemos compartido información y experiencias, así como analizado los efectos negativos ambientales, culturales, económico-sociales ya causados y los daños potenciales de estos proyectos.

Hemos constatado datos alarmantes en los que se menciona que entre 40 a 80 millones de personas en el mundo han sido desplazadas por la construcción estos proyectos; que han sido en su totalidad para beneficiar a grupos de poder económico con el apoyo de las instituciones financieras internacionales y multilaterales y que se vinculan altamente con las nefastas acciones preparadas por el Plan Puebla Panamá, Plan Colombia, tratados comerciales y el Área de Libre Comercio de las Américas.

Hemos constatado también que estos proyectos vinculados al gran capital transnacional y nacional incumplen en su totalidad la legislación ambiental y de recursos naturales en los niveles nacional e internacionales, lo que nos obliga a adoptar medidas de lucha de Resistencia y a reiterar la validez de las propuestas alternativas que vayan desde los pueblos.

Al final de nuestras discusiones acordamos:

1. Oponernos a la construcción de represas en nuestros países debido a que alteran y desvían el cauce natural de los ríos, inundan, afectan y desplazan a las personas de sus comunidades en su área de influencia, destruyen lugares sagrados e históricos, y causan la muerte de los ecosistemas y su gran biodiversidad.

2. Oponernos a la construcción de represas porque con estos efectos se viola flagrantemente la autodeterminación de nuestros pueblos en nuestros territorios, afectando además el patrimonio y la cosmovisión de los pueblos indígenas de la región.

3. Reiterar nuestro llamado a todos los pueblos latinoamericanos para continuar la Resistencia popular en contra de la construcción de las represas y de todas las políticas neoliberales complementarias.

4. Nuestro repudio y condena a las instituciones que han financiado estos proyectos (Banco Mundial, Banco Interamericano de Desarrollo, Banco Centroamericano de Integración Económica) y los gobiernos que los avalan así como a las transnacionales vinculadas a este sucio negocio (AES, Unión FENOSA, Endesa, Harza, entre otras).

5. Nuestra solidaridad con las personas y organizaciones amenazadas, perseguidas y que han sufrido violación a derechos humanos en el marco de la lucha de resistencia contra las represas.

6. Enfatizar nuestro rechazo a la construcción de cualquier represa sobre el Río Usumacinta porque dañaría seriamente las comunidades de su área de influencia y los ecosistemas. Del mismo modo rechazamos cualquier proyecto relacionado con generación eléctrica en el marco del Plan Puebla Panamá.

7. Constatar que el plan de desalojo de las montañas mesoamericanas, especialmente de las que integran el corredor biológico mesoamericano, es parte inseparable de los planes regionales para la ocupación de las cuencas y construcción de represas.

Por la anterior exigimos:

a. Justicia pronta y cumplida a los responsables de genocidios de estado y la correspondiente reparación de daños causados a los afectados y afectadas por las represas ya construidas.

b. El cese de la persecución, intimidación, desapariciones forzadas, amenazas de muerte y estrategias de desarticulación en contra de las personas y organizaciones que luchan contra las represas.

c. A los gobiernos nacionales, el cese de la imposición de proyectos que no provengan de las comunidades y pueblos.

Como resolutivos finales acordamos:

a. Nuestra solidaridad con los movimientos a nivel latinoamericano en la lucha contra las represas (Usumacinta en Guatemala-México, Chaparral en Frontera Intibucá El Salvador-Honduras, Itzantún y El Cajón en México, La Maroma en El Salvador, Susuma en Honduras, El Tigre en la Frontera El Salvador-Honduras, Chalillo en Belice, Bayano y Tabasará en Panamá, Guaigüi en República Dominicana, entre otras).

b. Nuestro rechazo a los demás proyectos complementarios a las represas como los relacionados con la biopiratería, tratados comerciales y la propiedad intelectual.

c. En el marco del Día Mundial de Acción contra las Represas, volvemos a reunir el próximo año en Colomoncagua, Honduras.
Unión Maya Itzá, Petén, Guatemala, 23 de marzo de 2002

Organizaciones firmantes:

Belice:

- Belize Alliance Conservation NGOs BACONGO

Bolivia:

- Coordinadora por la Defensa del Agua y la Vida de Bolivia

Colombia:

- Cabildo Mayor Embera-Katío del Río Verde y Río Sinu de Colombia.

Costa Rica:

- Asociación Espíritu de Lucha, Boruca
- Asociación para el Bienestar Ambiental de Sarapiquí - ABAS
- Federación Costarricense para la Conservación del Ambiente FECON
- Mujeres Indígenas Espíritu de Lucha - MIEL
- Proyectos Alternativos para el Desarrollo Social - PROAL

El Salvador:

- Ayuda en Acción
- CESTA- El Salvador
- Comité Ecológico del Cantón La Estancia
- Comunidades Unidas de Bajo Lempa
- Instituto Salvadoreño de Permacultura
- Sistema Económico Social

España:

- Colectivo de Solidaridad con Chiapas

Estados Unidos:

- Comité de Apoyo a Chiapas
- CONCERN-América
- Global Exchange
- Natural Resources Defense Council - NRDC
- Red Internacional de Ríos / Internacional Rivers Network

(IRN)

- Rights Action / Derechos en Acción

Guatemala:

- Asamblea Consultiva de la Población Desarraigada - ACPD
- Asociación Campesina Río Negro Rabinal Achí - ASCRA
- Asociación Civil del Medioambiente Recursos Naturales
- Asociación de Comunidades Forestales de Petén - ACOFOP
- Asociación de Desarraigados en Desarrollo del Petén - ADEP
- Asociación de Mujeres Ixmucané
- Asociación para la Promoción y el Desarrollo de la Comunidad - CEIBA
- CEDES
- Centro de Acción Legal en Derechos Humanos - CALDH
- Centro de Educación Popular Padre Hermógenes - CEPASHER
- Centro de Investigación y Educación Popular - CIEP
- Centro de Investigaciones de Desarrollo Económico de Centro América - CIDECA
- Colectivo Madre Selva
- Comité ProMejoramiento de las Comunidades Fronterizas del Río Usumacinta-Peten
- Comité Promejoramiento Retalteco Petén
- Comunidad Vista Hermosa Los Chorros
- Comunidades Populares en Resistencia del Petén - CPR-P
- Cooperativa Canahan
- Cooperativa Mario Méndez Montenegro
- Cooperativa Nueva Guatemala, Sayaxché
- Cooperativa Unión Maya Itzá
- Coordinadora Nacional de Organizaciones Campesinas - CNOC
- Estudiantes Universitarios - Petén
- Federación Luterana Mundial
- Foro de ONGs

- Fundación para el Apoyo Técnico en Proyectos - FUNDATEP
- Guías Espirituales
- Hijos e Hijas por la Identidad y la Justicia contra el Olvido y el Silencio - HIJOS
- Instituto Mesoamericano de Permacultura - IMEP
- Ixchel
- Mamá Maquín
- Parroquia Poptún
- Red Comunitaria de América Central para la Gestión del Riesgo
- Sindicato de Carbonera
- Zona de Adyacencia - Petén

Honduras:

- Confederación de Pueblos Autóctonos de Honduras - COMPA
- Consejo Cívico de Organizaciones Populares e Indígenas de Honduras - COPINH
- Convergencia de los Pueblos de las Américas en Honduras - COMPA
- Organización Fraternal Negra de Honduras - OFRANEH
- Unión Revolucionaria del Pueblo

Italia:

- Ya Basta

México:

- AMOR
- ARIC Unión de Uniones
- Asociación Ecológica Santo Tomas
- Asociación Rural Independiente de Interés Colectivo - ARIC
- Ayuntamiento Huitiupán
- Centro de Investigaciones Económicas y Políticas de Acción

Comunitaria - CIEPAC

- Coalición de Organizaciones Autónomas de Ocosingo
- Comunidades Indígenas de la región de Simojovel de Allende CIRSA
- Consejo Ciudadano del Agua del Estado Tabasco A.C. - CCATAC
- Consejo de Organizaciones Médicos y Parteras Tradicionales de Chiapas - COMPITCH
- Consejo Guerrerense 500 años
- Consejo Guerrerense 500 años de Resistencia Indígena
- Consejo Indígena de Uxpanapa Veracruz - CIUX
- Cooperativa de Ganaderos de Carolina
- Cooperativa Nueva Alianza
- Coordinadoras Regionales de Chiapas de la Sociedad Civil en Resistencia de Los Altos, La Costa, Fronteriza, Norte-Selva y Marqués de Comillas
- Ejido Huitiupán
- Frente Independiente de Pueblos Indios
- Indymedia
- Misión de Guadalupe
- Misión San José Chiapas
- Organización Campesina Emiliano Zapata - OCEZ, CNPA
- Organización de Médicos Tradicionales y de Parteras Hwziltan
- Organización de Obreros Agrícolas y Campesinos CIOAC
- Pastoral de la Tierra
- Patronato Pro Educación
- Red Mexicana de Acción Frente al Libre Comercio
- Resistencia Civil
- Resistencia de la Costa
- Resistencia Independiente
- UMOI

Panamá:

- Centro de Asistencia Legal Popular - CEALP

República Dominicana:

- Comité Pro-Defensa Guaigüi, La Vega